

Héctor Mata Lozano

Estudió la licenciatura en economía en la Facultad de Economía de la UNAM. Hizo la maestría en Estudios del Desarrollo en la Universidad de Cambridge. Obtuvo un diplomado en Análisis y Políticas Financieras en el Fondo Monetario Internacional. Trabajó en la Gerencia de Estudios Económicos y en la Gerencia de Asuntos Internacionales del Banco de México. Fue Jefe de Departamento en la Dirección General de Política Económica y Social de la Extinta Secretaría de Programación y Presupuesto. Fue Asesor del Subsecretario de Hacienda y Crédito Público y Director de Banca de Desarrollo, ambos en el Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Trabajó en el área de análisis económico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas. Ha sido profesor de carrera en la extinta Unidad Académica de los Ciclos Profesional y de Posgrado del CCH UNAM.

María de Lourdes Cárcamo Solís

Es economista por la UNAM, con Maestría en Administración por el ITESM Campus Toluca y Doctorado en Ciencias Sociales y Políticas por la Universidad Iberoamericana A.C. Sus líneas de investigación son emprendimiento e innovación, desarrollo local y empresa, sociedad civil y medio ambiente, entre otros temas. Es autora de 30 artículos arbitrados en Revistas como

Brazilian Journal of Technology, Revista Ciencia UAT, Dimensión empresarial, Journal of Behavior, Health & Social Issues, Revista Nova SCiencia, Revista Administración y Organizaciones, Research Journal, Journal Microeconomics, International Journal of Education Advancement, Journal of Foodservice Business Journal, Teaching and Teacher Education Journal, Cuadernos Prolam/USP, Revista Política y Cultura, International Journal of Entrepreneurship and Small Business, Revista de Ciencias Sociales. Coordinación de 7 libros y participación en capítulos de libros, también ha participado en más de 40 congresos nacionales e internacionales. En la actualidad se desempeña como Profesora del Instituto Tecnológico de Morelia.

Pilar Arroyo López

Es Profesor-investigador de la EGADE Business School del Tecnológico de Monterrey y del departamento de Ingeniería Industrial del Tecnológico de Monterrey campus Toluca. Tiene el grado de doctora en Administración por la EGADE Business School con certificación de la Universidad de Texas en Austin. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde el 2007, actualmente está reconocida como investigador consolidado (SIN II). Su trabajo de investigación cubre tres diferentes áreas: 1) Integración de la cadena de suministro, particularmente en los temas de tercerización y desarrollo de proveedores; 2) Emprendimiento social para el desarrollo regional,

enfocado en la creación tanto de empresas sociales como en la propuesta de nuevos modelos de negocios con enfoque sustentable apoyados por empresas privadas; y 3) Mercadotecnia social orientado en la comprensión de la conducta del consumidor para la promoción de conductas para el cuidado de la salud y el medioambiente. Sus trabajos de investigación se han publicado en revistas indizadas como el *Journal of Supply Chain Management, Journal of Business Process Management, Qualitative Marketing Research, Teaching and Teacher Education, Management Research Review, Journal of Consumer Marketing, British Food Journal, e International Journal of Sustainable Transportation.* Colabora con investigadores del Tecnológico de Monterrey, el Centro de Logística y Transporte del MIT, la Universidad Noruega de Ciencia y Tecnología (NTNU), la Universidad de Guanajuato y la Universidad Autónoma del Estado de México. También es autor, coautor o coordinador de once libros, autora de veinticuatro capítulos en libros de investigación y de más de cincuenta artículos presentados y publicados en las memorias de Congresos Académicos Internacionales.

José Luis Clavellina Miller

Doctor en Economía por la UNAM ha trabajado temas relacionados con finanzas públicas, teoría monetaria, desarrollo financiero y régimen fiscal del sector energético. Actualmente es profesor en

la División de Estudios Profesionales y en la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM, Coordinador de la Especialización en Teoría Económica. Ha publicado varios artículos en revistas especializadas y actualmente es Director de Investigación en el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

José Raúl Luyando Cuevas

Es profesor adscrito al Instituto de Investigaciones Sociales, de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Estudio la licenciatura en Economía, Universidad Autónoma Metropolitana, Ciudad de México, México; Maestría en Ciencias Económicas, Universidad Nacional Autónoma de México, y Doctorado en Economía, Universidad de Valladolid, Valladolid España. Posdoctorado, Universidad Autónoma Metropolitana. Pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt, nivel I. Ha publicado dos libros, varios capítulos en libros y más de veinte artículos en revistas especializadas de México y otros países como: Estados Unidos, Costa Rica, Colombia, Brasil, Argentina y España. También ha dirigido de tesis de grado. Ha sido Subdirector de la *Revista Trayectorias*; Miembro del Observatorio de la Sustentabilidad de Nuevo León y ha participado en eventos académicos e iniciativas para concretar convenios con universidades extranjeras.

Roberto Gutiérrez Rodríguez

Es Doctor en Economía Social por la propia UAM-I; tiene un M. Phil. en Economía por la Universidad de Manchester, Reino Unido; una Maestría en Economía por el CIDE, México; es Licenciado en Economía por la Universidad de las Américas-Puebla (UDLAP), y realizó Estudios de Desarrollo en el Institute of Development Studies de la Universidad de Sussex, Reino Unido, así como de especialización en la American University de Washington, D.C. Profesor-Investigador del Departamento de Economía de la Universidad Autónoma Metropolitana plantel Iztapalapa (UAM-I), donde funge como jefe del Departamento de Economía, es catedrático de la Licenciatura en Economía, y participa en la Línea Economía Social de la Maestría y Doctorado en Estudios Sociales (MyDES). Fue ganador del Premio de la *Revista Comercio Exterior* 2016 en la categoría de Especialista, con el ensayo "El carácter dual del comercio exterior de México con sus principales socios comerciales". Es autor y editor de varios libros, coautor varios más y de artículos en revistas especializadas.

Angélica Tacuba Santos

Es Doctora en Economía por la Facultad de Economía de la UNAM. Investigadora del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM en el Institu-

to de Investigaciones Económicas (IIEc) de la UNAM. Área: política fiscal y energética. Tiene diversos cursos: Evaluación de políticas públicas en contra de la pobreza y la desigualdad, Federalismo fiscal, en la Universidad de Barcelona, España; Análisis y evaluación de políticas públicas, impartido por la Universidad de Barcelona. España.

Marcela Astudillo Moya

Doctora en Administración Pública. Investigadora Titular C Tiempo Completo de la Unidad de Estudios Hacendarios y del Sector Público del Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc) de la UNAM. Entre sus publicaciones destacan: *Federalismo fiscal: El caso del estado de Guerrero*, IIEc-UNAM, Miguel Ángel Porrúa, México, 2003; "La teoría del federalismo fiscal: enfoques actuales", en *El Trimestre Fiscal*, Indetec, núm. 78, México, enero-marzo, 2004; "Las relaciones fiscales intragubernamentales en México", en *Problemas del Desarrollo*, IIEc-UNAM, núm. 136, México, enero-marzo, 2004 y "La descentralización fiscal en Canadá", en *Enfoques teóricos actuales*, *Revista Investigación y Ciencia*, México, Universidad Autónoma de Aguascalientes, enero-junio, 2004. Entre sus líneas de investigación destacan los temas relacionados con: Política Hacendaria y Reforma Fiscal y Federalismo. Es Premio Universidad Nacional 2021, en el Área de Docencia en Ciencias Económico-Administrativas

**Carlos Fernando
Alkaid Castro Hernández**

Estudió economía en la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Xochimilco; institución educativa en la que además obtuvo los grados de maestría y doctorado en Ciencias Económicas, también cuenta con estudios de Especialización en Economía Ambiental y Ecológica por la Universidad Nacional Autónoma de México. Fue galardonado con la Medalla al Mérito Universitario por sus estudios de doctorado, así como acreedor a Mención Honorífica por su tesis doctoral. En el campo profesional, se ha desempeñado como profesor de asignatura en diversas universidades privadas, entre ellas, la Escuela Bancaria y Comercial; Cuenta con más de ocho años de experiencia en el sector público, en la Escuela de Educación Pública, del entonces Distrito Federal, se desempeñó como investigador sobre temas de Gestión Pública y Nueva Gerencia Pública; en el Instituto Nacional de Evaluación de la Educación (hoy Instituto Para la Mejora Continua de la Educación) se desempeñó en la Área de Estadística Operativa, encargada del levantamiento, monitoreo y procesamiento de diferentes encuestas educativas; en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se ha desempeñado como Subdirector de evaluación de ingresos del sector eléctrico, Director de Área encargado de proponer y llevar a cabo políticas

fiscales sobre combustibles; actualmente, en la misma dependencia, dirige los esfuerzos de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

Montserrat Colinas Picazo

Estudios en Economía en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Ponente en la XXV edición del Coloquio Mexicano de Economía Matemática y Econometría (COLMEME) con la investigación: *Análisis de la Política Monetaria y objetivos inflacionarios en una pequeña economía abierta: un enfoque VAR*; y en la XXIV edición del COLMEME con el trabajo: *Desigualdad en el ingreso a nivel estatal en México para el año 2012: un enfoque desde el coeficiente de Gini*. En lo profesional, se ha desenvuelto mayormente en el sector público enfocada en temas de ambientales y de energía desde la política fiscal nacional. En la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se ha desempeñado como Jefa de Departamento dentro de la Unidad de Ingresos sobre Hidrocarburos y en la Unidad de Política de Ingresos No Tributarios, donde actualmente continúa laborando en el ejercicio de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

Adán Enrique García Ramos

Es licenciado en economía por la Universidad Autónoma de Nuevo León y maestro en Economía del Centro

de Investigación y Docencia Económicas. En el campo profesional, se ha desempeñado como investigador del Centro de Investigaciones Económicas de la Universidad Autónoma de Nuevo León. En el sector público cuenta con más de 15 años de experiencia en el diseño e implementación de políticas públicas. Esto lo ha realizado en diversas dependencias y entidades del sector público, por ejemplo, la Secretaría de Hacienda, de Energía, Comisión Reguladora de Energía, entre otros. Actualmente, se desempeña como Director General de Política de Ingresos No Tributarios en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público donde se encarga de proponer la política de precios y tarifas de bienes y servicios de la Administración Pública Federal, entre otras actividades, y en donde ha impulsado una dinámica orientada a esfuerzos de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

**José Salvador Zamora
Muñoz**

Actuario, tiene Maestría en Ciencias con especialidad en Estadística e Investigación de Operaciones. UACPyP del CCH con sede en el Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y Sistemas. UNAM. Doctorado en Matemáticas (Orientación en Estadística). Fac. Ciencias, IIMAS e Instituto de Matemáticas, todas dependencias de la UNAM. Su área de interés: Análisis de Supervivencia, Estadística

Bayesiana y Bioestadística. Tiene varias publicaciones y ha sido ponente en congresos y también es profesor de la Facultad de Ciencias, asesor de tesis UNAM y Asesor estadístico de CENEVAL. Actualmente es Subdirector en SHCP, UPINT-DGPINT

Antonio Sánchez-Bayon

Es Doctor en Derecho, Doctor en Humanidades-Teología-Univ. Murcia (premio extraord., mención internac.), Doctor en Humanidades-RRII-Univ. Valladolid (mención internac.), Doctor y CAP en Filosofía-UCM (idem), Doctorando en Economía-UCM, Máster Univ. Economía de la Escuela Austriaca-URJC. Prof. Economía Aplicada-URJC, colaborador en UFM (Guatemala), Univ. Bernardo OHiggins (Chile) y DePaul Univ. (USA). Ha sido docente e investigador en España *a)* Universidades: ICADE-UPCO, UEM o UCM; *b)* Escuelas de Negocios: EAE Business School o ISEMCO; *c)* Corporaciones públicas: Cámara de Comercio de Madrid o Colegio de Politólogos y Sociólogos

de Madrid) y en América *a)* USA: Harvard, Baylor o DePaul; *b)* Latinoamérica: IIDH, UCR, URL o UCA). Además, es consultor y colaborador de medios de comunicación. Áreas de trabajo: Teoría y métodos en CC. Sociales. Especialización: Derecho Económico y Economía Política Comparada. Es profesor de la Universidad Rey Juan Carlos, Madrid, España.

Laura Vázquez Maggio

Es Profesora Titular A de tiempo completo definitivo en la Facultad de Economía de la UNAM donde imparte cursos de Desarrollo Económico y Teoría Económica. Es profesora y tutora del Posgrado de la Facultad de Economía. Completó sus estudios doctorales en la Universidad de Nueva Gales del Sur, Australia, es licenciada en Economía con mención honorífica por la UNAM y miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1. Su línea de investigación principal es la migración calificada. Su proyecto de investigación más reciente es sobre la migración de clases medias mexicanas profesionistas a los Estados Unidos.

Anteriormente llevó a cabo una extensa investigación de la migración calificada de mexicanos en Australia. Su trabajo ha sido publicado en revistas académicas internacionales y nacionales como *Qualitative Research Journal*, *Journal of Ethnic and Migration Studies*, *Investigación Económica*, *economíaUNAM*, *Revista de Economía Mexicana*, *Journal of International Migration and Integration*, *Norteamérica*, *Social Identities*, entre otras.

Daniel Villarruel Palma

Profesor de la Facultad de Economía de la UNAM, impartiendo el curso de historia del pensamiento económico. También expone el seminario de titulación en economía pública que ofrece la Coordinación de Educación Continua y Vinculación de la misma Facultad. Licenciado en Economía por la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco, Maestro en Finanzas públicas por la Universidad de investigación y posgrado IEXE y candidato al grado de especialista en historia del pensamiento económico por el posgrado de la Facultad de Economía, UNAM.